

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

[Vorwort]

[urn:nbn:de:bsz:31-220386](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-220386)

In dem vorliegenden sechsten Jahrgange des statistischen Jahrbuches für das Großherzogthum Baden ist der seitherige Zweck und Plan des Jahrbuchs festgehalten. Dasselbe bringt für das Jahr 1873, wie die früheren Jahrgänge für die Jahre 1868—1872, das Wichtigste des im Gange der Staatsverwaltung und durch regelmäßige Erhebungen alljährig sich sammelnden statistischen Materials, sowie die Ergebnisse einiger in längeren Zwischenräumen wiederkehrenden Aufnahmen.

Solche Aufnahmen waren die im September 1873 vorgenommene Ermittlung der Geisteskranken, welche alle fünf Jahre stattfindet, und die im Laufe von 1874 angestellte Erhebung über die Kranken- und Wohlthätigkeits-Anstalten, für welche gleichfalls eine fünfjährige Periode in Aussicht genommen ist. Das Jahrbuch für 1868 enthält die Darstellung der damals erlangten Ergebnisse.

Die Ergebnisse für 1873 bilden den Gegenstand der Tabellen 40 und 82. Die Tabelle 83 erscheint zum ersten Male; indem dieselbe die Zahl der Gemeindearmen-häuser und der Kleinkinderpflügen, sowie die Armenunterstützungen der Gemeinden darstellt, schließt sie sich der Tab. 82 naturgemäß an.

Wegen des größeren Umfangs der Tab. 82 ist dieselbe mit Tab. 83 an das Ende des Bandes gerückt worden, wenn schon sie dem Gegenstande nach sich den Tab. 39 bis 41 anreihet.

Im Uebrigen werden die Tabellen des Jahrgangs 1872 im Wesentlichen fortgesetzt. Nur diejenige über den Schiffsbestand (46) und die Versicherungs-Gesellschaften (41) sind weggefallen; die erstere, weil die betreffende Erhebung gleichfalls nur jedes fünfte Jahr erfolgt, die letztere, weil die Vollständigkeit der Angaben bezweifelt wird, und weil es dem allgemeinen Interesse jedenfalls genügt, eine bloße namentliche Verzeichnung der Versicherungs-Gesellschaften nur von Zeit zu Zeit zu veröffentlichen. In der Tabelle über die Ausmünzungen (78) treten an die Stelle der badischen Münzen die Reichsmünzen.

Erstmals mit dem gegenwärtigen Jahrgange ist die Einrichtung getroffen worden, daß die zwei Abtheilungen desselben getrennt ausgegeben werden, um die in der I. Abtheilung zusammengestellten Tabellen thunlichst bald allgemein zugänglich zu machen. Titel und Inhaltsverzeichnis für das Ganze sind der II. Abtheilung beigegeben.

